

Elías Chávez

Pesadilla por el agua

Quienes nunca han sufrido la falta de agua están viviendo media semana de pesadilla, sin embargo, el corte del suministro en el Sistema Cutzamala es sólo el avance de una situación que se agrava cada día: el agotamiento de las fuentes naturales de agua.

Según el Instituto Nacional de Estadística, Geografía e Informática (INEGI), en menos de 60 años la disponibilidad natural media per cápita de agua en México ha disminuido en 75% al pasar de 18,035 a 4,312 metros cúbicos por habitante al año, en-

tre 1950 y 2007.

Ello como resultado de la administración inadecuada del recurso, de los inadecuados esquemas para el cobro del servicio, la falta de cultura del agua y un subsidio perverso que evita a la población valore el recurso en toda su magnitud.

El país se ha dividido en 653 acuíferos y 101 están sobreexplotados; éstos proporcionan 58% del agua subterránea destinada a todos los usos. En el Valle de México se encuentra el acuífero en situación más crítica, al presentar

una sobreexplotación de 120%, es decir, la filtración natural del agua no recupera ni siquiera la mitad del agua que se extrae todos los días.

Según el INEGI, debido a la sobreexplotación, la reserva de agua subterránea está disminuyendo a un ritmo cercano a 6 kilómetros cúbicos por año, una de las más aceleradas en el mundo.

Pero el problema más grave es la distribución natural del agua: mientras en algunas regiones es abundante, en otras es escasa o inexistente.

